

PRÁCTICAS TERAPÉUTICAS POPULARES Y SIGNIFICADOS DE GÉNERO: CURANDERAS BARRIALES Y MUJERES DE LA CLASE TRABAJADORA EN LA CIUDAD DE SANTA FE *

MARTHA ROLDÁN

1. INTRODUCCIÓN

El campo reciente de los estudios de género ha privilegiado varios micro y macro espacios sociales donde se materializan los procesos de construcción y redefinición de género, especialmente la familia/hogar, la escuela, el lugar de trabajo, la iglesia, el estado y más recientemente la tecnología y el proceso de trabajo. El propósito de este ensayo es la explotación de otro campo que a menudo queda olvidado en los estudios sobre este tema: el de las prácticas terapéuticas, que relacionan al vecindario o a las curanderas con las mujeres de la clase trabajadora.¹

En los dos barrios de Santa Fe que he estudiado, la interacción entre mujeres trabajadoras y curanderos del barrio es intensa, constante en tiempo y espacio (este es el caso de mujeres que anteriormente provenían del mundo rural y regresan a su lugar de origen para consultar a su vieja curandera), y orientada hacia la búsqueda de soluciones para problemas intra e inter género derivados tanto de las relaciones conyugales como de familia o barrio; al enfrentarse con la pérdida de trabajo o a un período inusualmente largo de desempleo; o en el caso de problemas de salud que afectan a la cliente o a su familia.

Argumentaré que el diagnóstico y tratamiento que la curandera lleva a cabo debería estar considerado como una práctica significativa, o sea,

* Traducción del inglés de Ortrud Siemsen.

1. Aunque mis fuentes de información provienen de una ciudad de tamaño medio en una sociedad periférica capitalista con tradición secular como lo es Argentina, creo que la terapia de las curanderas como práctica significativa puede encontrarse en todo tipo de contextos, tanto en el así llamado Primer — como Tercer Mundo. Dentro de Argentina mismo el estudio que estoy realizando actualmente en Buenos Aires, muestra prácticas y connotaciones similares a los hallados en Santa Fe.